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Начался сезон 
зимней уборки 
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Владимир Омельницкий: В начале 2021 года 
откроются два новых детских сада и школа

читайте на стр. 3 > читайте на стр. 8 >

Детский сад на 200 мест на Красно-
сельском шоссе достроят до конца де-
кабря. В первом квартале следующе-
го года будет закуплено необходимое 
оборудование и мебель, после чего 
дошкольное учреждение примет своих 
первых воспитанников.

Глава района Владимир Омельниц-
кий проинспектировал строительную 
площадку на Красносельском шоссе. 
На объекте уже завершены основные 
строительно-монтажные работы, сейчас 
ведется установка конечных устройств, 
подготовка к финишной чистовой отдел-
ке: покраске, укладке напольных покры-
тий и прочее. Завезено и установлено 
оборудование в пищеблоке, смонтиро-
ваны устройства водоподготовки для 
бассейна, лифты и вентиляционные си-
стемы.

Детский сад построен по нетиповому 

проекту. В самом дошкольном учрежде-
нии предусмотрен бассейн, просторные 
залы для занятий музыкой и физкуль-

С Днём матери!

турой, современный пищеблок и меди-
цинский кабинет. На прилегающей тер-
ритории для детей возведут 10 игровых 

площадок с теневыми навесами, горка-
ми, качелями и беседками.

По результатам инспекции глава райо-
на Владимир Омельницкий отметил, что 
темпы выполнения работ на строитель-
ной площадке соблюдаются. Открытие 
нового детского сада ощутимо сократит 
очередь в дошкольные учреждения.

- В рамках реализации районной про-
граммы по строительству 24 детских 
садов и 8 школ до 2024-25 годов мы 
постепенно уменьшаем сложившийся 
дефицит мест в образовательных уч-
реждениях. В этом году уже открыли 4 
социальных объекта, в том числе и дет-
ские сады, - сказал Владимир Омельниц-
кий. - До конца года, помимо детского 
сада на Красносельском шоссе, ожида-
ется окончание строительства еще одно-
го детского сада в Шушарах и большой 
школы в Ленсоветовском. Оборудование 
для них закупят в начале следующего 
года, после чего учреждения примут де-
тей, - подчеркнул глава района.

Глава МО Шушары Евгений Медведев и депутат 
Государственной Думы ФС РФ Виталий Милонов по-
здравили многодетные семьи поселка с Днем матери, 
который ежегодно отмечается в последнее воскресе-
нье ноября. Жительницам Шушар вручили цветы и 
подарки, в их адрес прозвучали теплые слова и до-
брые пожелания.

Обращаясь к женщинам, Евгений Медведев от-
метил, что День матери – один из самых теплых 
праздников. Он славит великий материнский труд, 
который всегда будет самым почетным и значимым. 
«Празднование Дня матери – это замечательная воз-
можность выразить свою благодарность за все, что 
делают для нас наши мамы, за их любовь и понима-
ние. В этот день выражаю особую признательность 
матерям-героиням, многодетным мамам, женщи-
нам, которые стали вторыми мамами детям-сиро-
там и детям, оставшимся без попечения родителей. 
Радует, что сегодня в поселке Шушары все чаще по-
являются многодетные семьи. Это говорит о том, 

что люди уверены в своем будущем, а также в том, 
что они «поставят на ноги» всех своих детей. Доро-
гие мамы! Примите слова благодарности, любви и 
уважения! Земной поклон вам за ваш неустанный 

труд, безграничное терпение, душевную щедрость. 
Желаю вам здоровья, счастья, семейного благопо-
лучия, взаимопонимания и ответного тепла от ва-
ших детей!» - сказал глава МО Шушары.

Благоустройство 
продолжается

Телефоны 
экстренной помощи в 
период пандемии 
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Кристина Николаева: «Многодетность – это дар»

Жительница поселка Шушары Кри-
стина Николаева – мать четверых 
малышей. Старшему Максиму – де-
вять, близнецам Алексею и Елисею 
по шесть лет, а крошечной Ясне все-
го два годика. Сама Кристина – не 
только мама, но и основатель обще-
ственного движения в поддержку ма-
теринства и детства «Радуга» (https://
vk.com/public111916170), руководи-
тель проектов «Сундучок храбрости» 
и «Взгляд в будущее». В День мате-
ри Кристина рассказывает о счастье 
многодетности.

Сама наша героиня в семье росла 
одна, но, став взрослой женщиной, как 
большинство, мечтала о сыне и дочке. 
После рождения первенца Кристина с 
мужем сразу решили родить еще одно-
го ребенка. А получились близнецы и 
семья сразу же стала многодетной. Трое 
мальчишек не остановили супругов в 
желании родить еще и девочку. Так на 
свет появилась маленькая красавица 
Ясна.

«Я считаю, что многодетность, это в 
каком-то смысле – дар, уникальность. 
Многие женщины мечтают хотя бы об 
одном ребенке, но не могут родить по 
разным причинам. Думаю, это какое-то 
состояние души обоих родителей, по-
чему-то детки выбирают именно этих 
родителей и хотят к ним прийти. На-
верно, мы с супругом чем-то им очень 
понравились, раз близнецы даже вдво-
ем решили спустится к нам. Кроме того, 
многодетность – это огромная ответ-
ственность и это очень большой труд. 
Чем больше детей в семье, тем, с одной 
стороны, легче, что они занимаются и 
играют друг с другом, а, с другой сто-
роны, - это ежедневная многозадачная 
работа», - говорит Кристина.

Сейчас будний день нашей героини 
начинается в 7.05, она собирает близ-
нецов в детский сад, готовит, убирает, 
гуляет с дочкой, провожает Максима в 
школу (он учится во вторую смену). Во 
время дневного сна дочки Кристина 
проводит время за книгой или руко-
дельничает. Вечером вся семья собира-
ется за ужином. Перед сном родители 
всегда читают детям вслух. 

«Мне очень помогает супруг во всех 

домашних делах. Если он дома, то он 
может меня практически полностью за-
менить, подхватить какое-то дело. И у 
старшего сына Максима есть своя обя-
занность – разделение и вынос мусора», 
- рассказывает наша героиня.

Но быт в семье Кристины не стано-
вится унылым наказанием: все любят 
разбавить будни весельем, придумыва-
ют праздники, забавные семейные тор-
жества, основывают фамильные тради-
ции.

«У нас есть ритуал, который я специ-
ально ввела, когда родился Максим. Мы 
решили, что на Рождество всей семьей 
будем делать пряничный домик. Не-
зависимо ни от чего, каждый год, ка-
кой-никакой, но мы стараемся его де-
лать. В какой-то год у нас бывает очень 
красивый, оформленный пряничный 
домик, а бывает такой скромненький. 
Мне очень хочется, чтобы, когда дети 
вырастут, теплые воспоминания о еже-
годном веселом процессе приготовле-
ния теста и аромате свежеиспеченных 
пряников грели их души и сердца. Во 
взрослой жизни бывает много разоча-
рований и очень важно иметь опору в 
виде чего-то неизменного, для этого и 
нужны семейные традиции», - уверена 
Кристина. 

Разновозрастные дети в семье Нико-
лаевых дружат, помогают и заботятся 
друг о друге. Никакой ревности между 
ними нет: родители культивировали это 
специально, даже во время беременно-
сти брали старших детей на УЗИ, чтобы 
показать: скоро пополнение. Но вся эта 
идеальная картина семейного счастья 
– плод тяжелого труда, на который ре-
шится далеко не каждая женщина.

«С первым ребенком всегда много 
волнений и тревог, на женщину обру-
шивается большое количество советов, 
рекомендаций, традиций, что и как надо 
делать. Если женщина работала, была 

самодостаточной, у нее 
был определенный круг 
общения, а с рождени-
ем ребенка, она из него 
- раз, и выпала. В нашем 
обществе мама в декрете 
не считается как бы пол-
ноценным членом. Она 
вроде уже и не специа-
лист, уже и выглядеть 
хорошо не обязательно, 
раз дома сидит. Статус 
женщины резко снижа-
ется. Поэтому многие 
мамы хотят, чтобы ребе-
нок побыстрее подрос, 
и они могли обратно 
вернуться в свой круг 
общения. С детьми уже 
многого себе позволить 
не можешь, к этому 
нужно быть морально 
готовой. Поэтому мно-
гие боятся становиться 
многодетными мамами. 
Сейчас все соцсети го-
ворят о том, что мама 
должна быть стройной, 
дом должен быть как на 
картинке журнала, муж 
должен быть обласкан. 
Для женщины с маленьким ребенком 
(детьми) эта планка недостижима в 
реальной жизни. Эти навязанные сте-
реотипы вызывают у молодых мам 
нервное перенапряжение. С одним ре-
бенком мне удавалось поддерживать 
почти идеальный порядок в доме, а с 
появлением близнецов я очень пережи-
вала, что у меня не получается и с деть-
ми все успеть, и убраться, как следует. 
В какой-то момент я поняла, что если 
я буду себе задавать такую высокую 
планку по уборке, то, наверное, не смо-
гу уже это морально выдержать. Что 
важнее? Идеальный порядок или мое 
физическое и эмоциональное спокой-
ствие? Пусть будут разбросаны каки-
е-то вещи, зато спокойна мама», - раз-
мышляет Кристина. 

Наша героиня не огра-
ничивается воспитани-
ем детей. Экономист по 
первому образованию, 
она дистанционно учится 
на курсах переквалифи-
кации по специальности 
«педагог дополнительно-
го образования детей и 
взрослых» и активно за-
нимается общественной 
деятельностью.

«После рождения близ-
нецов мы лежали в кол-
пинской больнице на до-
хаживании. И там у меня 
произошел какой-то вну-
тренний переворот, изме-
нилось мировоззрение. Я 
поняла, что бывают такие 
жизненные ситуации, что 
даже самому позитивному 
человеку нужна поддерж-
ка, и никто не застрахо-
ван от сложностей. Мне 
захотелось вносить свою 
какую-то лепту и помо-
гать обществу. Все на-

чалось с проекта «Взгляд в будущее», 
идея которого фактически родилась в 
больнице. Этот проект был создан для 
помощи мамам, у которых родились та-
кие же недоношенные дети, как у меня. 
Он был призван показать женщинам, 
что даже такие маленькие детки вы-
растают, а сложности все преодолимы. 
За время работы над проектом у меня 
завязались какие-то связи, знакомства, 
благодаря которым появились новые 
возможности. Мы запустили проект 
«Сундучок храбрости». В 2016 году я ос-
новала Общественное движение в под-
держку материнства и детства «Радуга». 
Рождается много разных идей, они мне 
помогают чувствовать, что я не только 
в детях реализуюсь, но у меня еще есть, 
как у человека (не только матери), своя 
миссия, свой путь. Мне важно осозна-
вать, что я публичная личность, это по-
могает держать себя в тонусе, следить за 
собой. Женщине важно иметь возмож-
ность «блеснуть чешуей». Я всегда очень 
радуюсь, когда мне удается помочь ма-
мам, семьям, столкнувшимся с каки-
ми-то трудными для них жизненными 
ситуациями. Я стараюсь активно уча-
ствовать в жизни своего района. В 2019 
году я даже баллотировалась в депутаты 
Муниципального Совета МО Шушары. 
Это был интересный опыт, я никогда бы 
не познакомилась со многими людьми, 
если бы не приняла участие в этих выбо-
рах. Считаю важным, что мои дети ви-
дят общественную деятельность и у них 
складывается образ мамы не только, как 
домохозяйки, но и как личности», - рас-
сказывает Кристина.

В своем супруге наша героиня ценит 
уверенность, которую муж транслирует 
и ей, и детям: «Большая семья – это мно-
го любви и поддержки, поэтому много-
детность - ни с чем несравнимое ощу-
щение внутренней, душевной теплоты», 
- говорит Кристина. В День матери мы 
желаем ей и ее семье здоровья, благопо-
лучия, добра и согласия.
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Уборка снега в Шушарах

Начался сезон зимней уборки
18 ноября коммунальщики Пушкин-

ского района приступили к уборке пер-
вого снега. Они расчищали подходы к 
парадным, социальным учреждениям и 
остановкам общественного транспор-
та, чистили внутриквартальные проез-
ды и дороги. На этих работах были за-
действованы более 370 дворников и 84 
единицы техники. Накануне Гидромет-
центр предупредил о надвигающемся 
шторме с мокрым снегом и порывами 
ветра до 20-22 м/с. Дорожным пред-
приятиям было предписано обеспе-
чить производство уборочных работ, 
соответствующих фактической погоде. 
Особое внимание при таких погодных 
условиях уделяется опасным участкам 
дорог – путепроводам, мостам, пеше-
ходным переходам и социально значи-
мым объектам. Уборка территории п. Ленсоветовский от снега и наледи

В администрации Пушкинского рай-
она работает круглосуточный телефон 
дежурной службы: 417-44-52. По нему 
можно сообщить информацию о по-

валенных деревьях и состоянии улич-
но-дорожной сети. Аналогичный номер 
функционирует и в Комитете по благоу-
стройству: 314-60-13.

Продолжается благоустройство

На всей территории внутригородско-
го муниципального образования по-
селок Шушары производились работы 
по уборке и санитарной очистке. Убо-
рочные площади в 2020 году составили: 
1201917 кв.м.

Был произведен текущий ямочный 
ремонт внутриквартальных асфаль-
товых покрытий в поселках Шушары, 
Ленсоветовский, Славянка, Детскосель-
ский, Пулковское. Там было отремонти-
ровано более 9000 кв. м.

На территории ЗНОП местного значе-
ния (зеленые насаждения общего поль-
зования) производилась уборка и сани-
тарная очистка. Уборочные площади в 
2020 году составили: 82751 кв. м.

Производились содержание и ремонт 
игрового оборудования и малых архи-
тектурных форм на детских и спортив-
ных площадках (по 44 адресам), работы 
по очистке и заполнению песком песоч-
ниц (53 песочницы, более 100 куб. м. пе-
ска), систематический осмотр детских 
и спортивных площадок, установка но-
вого оборудования (16 элементов по 10 
адресам).

Производились работы по подрезке 
утративших жизнеспособность ветвей 
деревьев и кустарников, восстановле-
нию газонов и посадке новых деревьев 
в поселках Шушары, Ленсоветовский, 
Славянка, Детскосельский, Пулковское. 
Посажено 40 кленов на территории 
ЗНОП местного значения, привезено 
120 кв. м. плодородного грунта для про-
ведения субботников, восстановлено 

460 кв. м. газонных покрытий, более 85 
деревьев получили уход и санитарную 
обрезку.

Произведена установка новых искус-
ственных дорожных неровностей (ИДН 
- «лежачие полицейские») и ремонт ра-
нее установленных: установлено 32 но-
вых ИДН и в 15 адресах восстановлены 
утраченные элементы ИДН в поселках 
Шушары, Ленсоветовский, Славянка, 
Детскосельский, Пулковское. Дополни-
тельно планируется установка 12 новых 
ИДН и 1 ИДН в формате «пешеходный 
переход».

В бюджет поступило 179 тыс. руб. на 
восстановление зелёных насаждений. 
Эта сумма будет направлена на посадку 
деревьев на территории Муниципаль-
ного образования поселок Шушары.

За 11 месяцев 2020 года рассмотре-
но и решено 914 обращений на интер-
нет-портале «Наш Санкт-Петербург».

В 74 местах по 20 адресам произве-
дено занижение бордюрного камня для 
формирования доступной среды для 
маломобильных категорий населения.
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НАШИ

Депутат Милонов переболел ковид-19 и призвал россиян 
смело прививаться от коронавируса

Депутат Государственной Думы Ви-
талий Милонов, заболевший в ноябре 
коронавирусом, призвал сограждан 
привиться от опасного недуга. Поли-
тик перенес болезнь в легкой форме.

«Очень жалею, что я не привился. 
Возможно, если бы я сделал вакцину, 
то не заболел. Хотя, я знаю, есть случаи, 
когда после прививки все равно заболе-

вают. Не знаю, с чем это связано. То ли 
потому, что сейчас идут клинические 
испытания, и части людей дается пла-
цебо вместо прививки. Или прививка 
не всегда срабатывает. Но даже если она 
в половине случаев срабатывает, надо 
прививаться», — сказал депутат.

По словам Виталия Милонова, «иметь 
меньший шанс заболеть — это уже сто-
ит того, чтобы защитить свой организм 
посредством вакцинирования».

«Я, искренне всех, у кого есть воз-
можность привиться, призываю при-
виваться. Потому что лучше с привив-
кой, лучше с маской, лучше лишний 
раз не рисковать, чем мучиться. Пото-
му что эта болезнь проходит каждый 
раз по-своему. И никто не может быть 
уверен, что его коронавирус пройдет в 
штатном режиме. Потому что штатного 
течения этой болезни нет», — подыто-
жил он.

По инициативе Авенира Казанцева на Вишерской 
установили остановочный павильон

По инициативе заместителя главы 
МО Шушары Авенира Казанцева на 
улице Вишерская наконец-то появи-
лась остановка с козырьком. Теперь 
люди в ожидании транспорта не будут 
мокнуть под дождем или снегом. Важ-
но, что на остановке есть скамейка. 
Однажды жительнице Шушар стало 
плохо, ей было негде присесть. Именно 
она и обратилась к депутату с жалобой 
на то, что остановка общественного 
транспорта не оборудована крытым 

павильоном со скамейкой.
- Были и другие обращения от жи-

телей. При участии депутатов первого 
округа Кирилла Шабнова и Яны Его-
ровой нам удалось отремонтировать 
старую конструкцию с козырьком 
и скамейкой. Установила павильон 
управляющая компания «Единый го-
род». Теперь шушарцы будут ожидать 
транспорт с комфортом! Большое спа-
сибо всем, кто помог в решении этого 
вопроса! – говорит Авенир Казанцев.

Ям-Ижорское шоссе будет оборудовано новым наружным освещением
БЛАГОУСТРОЙСТВО

В настоящее время заключен государственный 
контракт с подрядной организацией на выполнение 
строительно-монтажных работ. На объекте СПб ГКУ 
«Управление заказчика» ведутся подготовительные 
работы для устройства сети наружного освещения.

Всего вдоль магистрали будет выполнен монтаж 177 
светодиодных светильников на 157 опорах, а также 
проложено 869 м кабельной линии и более 8 км само-
несущего изолированного провода.

Строительство планируется завершить до конца 
2021 года.

Новый осветительный комплекс обеспечит ком-
фортное освещение проезжей части шоссе и безопас-
ное передвижение пешеходов и автотранспорта.

Ям-Ижорское шоссе - одно из крупнейших в Пуш-
кинском районе Санкт-Петербурга, расположено 
на территории поселка Шушары. Проходит от реки 
Славянки в поселке Тярлево до деревни Ям-Ижора. 
Эта магистраль соединяет Пушкин и автодорогу Мо-
сква-Санкт-Петербург.

В Ленсоветовском отметили Синичкин день

Второклассники школы №460 посел-
ка Ленсоветовский развесили на де-
ревьях кормушки для синиц. Домики 

для зимующих птиц школьники сма-
стерили собственными руками. Так 
ребята отметили Синичкин день. Этот 
экологический праздник установлен 
по инициативе Союза охраны птиц 
России 12 ноября. У славян существу-
ет поверье, согласно которому именно 
к 12 ноября к жилью человека при-
летают зимующие пернатые. По всей 
стране люди готовятся к встрече си-
ниц, щеглов, снегирей, соек, чечеток, 
свиристелей – строят и развешивают 
кормушки, заготавливают подкормку, 
в том числе несоленое сало, нежаре-
ные семечки тыквы, подсолнечника 
или арахиса. В Пушкинском районе 
зиму проводят только синицы.

Ребята обещают следить за тем, что-
бы кормушки всегда были полными, и 
наблюдать за синицами зимой. Присо-
единяйтесь и вы к заботе о птицах!
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Павел Булгаков: «У Славянки обнадеживающие 
перспективы развития»

Мы продолжаем рассказ о депутатах Муниципального совета МО Шушары. Сегодня о себе 
говорит председатель Финансово-экономической комиссии, член Комиссии по работе с норма-
тивно-правовыми документами, Комиссии по образованию и науке Муниципального совета           
МО Шушары Павел Булгаков.

Булгаков Павел Евгеньевич, 
родился 13.07.1982 г. в Ленин-
граде. 

В 1989 поступил, а в 1999 г. 
окончил школу №606 с углу-
блённым изучением англий-
ского языка. В том же году по-
ступил в Санкт-Петербургский 
Государственный аграрный 
университет, на экономиче-
ский факультет, по завершении 
(в 2004, диплом с отличием) 
поступил в очную аспиранту-
ру. Во время обучения актив-
но участвовал в общественной 
жизни Университета. В конце 
2009 г. защитил диссертацию на 
соискание учёной степени кан-
дидата экономических наук, в 
2013 году получил степень ма-
гистра юридических наук.

Помимо этого, прошёл курс 
повышения квалификации в 
Международном банковском 
институте по программе «Бан-
ковский менеджер» (2005).

В 2003 г. приступил к рабо-
те в ОАО «Банк МЕНАТЕП 
– Санкт-Петербург», впослед-
ствии переименованном в ОАО 
«Национальный банк «ТРАСТ». 
Изначально работал в операци-
онном департаменте, начиная с 
2004 – в Департаменте сводной 
отчётности. Занимался фор-
мированием сводных отчётов 
для предоставления в ЦБ РФ, 
анализом обстановки в банков-
ском секторе, автоматизацией 
ряда бизнес-процессов.

В 2011 году в течение несколь-
ких месяцев работал в Межрай-
онной ИФНС России №22 по 
Санкт-Петербургу в должности 
старшего государственного на-
логового инспектора.

С сентября 2010 г. по насто-
ящее время работаю в долж-
ности доцента кафедры эконо-
мики и организации аграрного 
производства в Санкт-Петер-

бургском Государственном 
аграрном университете, заме-
ститель декана факультета эко-
номики и организации в АПК.

С 2014 г. по настоящее вре-
мя – депутат Муниципально-
го совета внутригородского 
муниципального образования 
Санкт-Петербурга поселок 
Шушары, возглавляю финансо-
во-экономическую комиссию.

Женат, жена – Булгакова (Бы-
кова) Ольга Борисовна, медсе-
стра в ФГУ НИДОИ им. Турне-
ра, сын – Александр, родился 
10.05.2012 г.

Партийная принадлежность 
для муниципальных депута-
тов не играет ключевой роли

Я работаю в Санкт-Петербург-
ском государственном аграрном 
университете. После окончания 
данного ВУЗа трудился в бан-
ковской сфере, в налоговой ин-
спекции, в сельском хозяйстве. 
В 2010 году вернулся на родной 
экономический факультет, где 
и преподаю преимущественно 
дисциплины, в рамках которых 
обладаю определенным практи-
ческим опытом.

Текущий созыв в Муници-
пальном совете для меня вто-
рой, впервые я избрался в 2014 г., 
представляю партию «Единая 
Россия». Во второй раз колле-
ги доверяют мне возглавить 
постоянную Финансово-эконо-
мическую комиссию, в задачи 
которой входит рассмотрение 
всех вопросов, связанных с 
распределением средств бюд-
жета муниципального образо-
вания и контролем за их расхо-
дованием.

Что касается партийной при-
надлежности – полагаю, что в 
тех рамках, в которых действу-
ют муниципальные власти в го-

родах федерального значения и 
в Санкт-Петербурге в частно-
сти, она не играет основопола-
гающей роли. Я не могу назвать 
ни одну политическую партию, 
которая бы заявляла, напри-
мер, что нужно меньше бюд-
жетных средств направлять на 
благоустройство территорий. 
Все сходятся в том, что это 
ключевой вопрос, находящий-
ся в ведении органов местного 
самоуправления.

Партийная принадлежность 
только дает возможность сфор-
мировать в предвыборный 
период сбалансированную 
команду, где будут работать 
представители разных профес-
сий, способные компетентно 
разбираться в вопросах ЖКХ, 
культуры, спорта, финансов и 
т.д. В случае, если такая коман-
да сформировалась, и жители 
выразили ей доверие на выбо-
рах, это сильно упрощает даль-
нейшую работу. Если нет – все 
равно представители разных 
партий и самовыдвиженцы не 
имеют каких-то критических 
разногласий по принципиаль-
ным вопросам, требуется толь-
ко больше времени на комму-
никацию внутри совета.

В Шушарах - проблемы раз-
вивающихся территорий

Ни для кого не является се-
кретом, что муниципальное 
образование поселок Шуша-
ры изобилует проблемами, 
типичными для всех молодых 
территорий, которые только 
начинают развиваться. В со-
вете я представляю 4-й изби-
рательный округ – район Сла-
вянка. Несмотря на то, что на 
первый взгляд ситуация здесь 
значительно лучше, чем в дру-
гих частях нашего (напомню, 

самого большого по площади 
в Санкт-Петербурге) муници-
пального образования, избе-
жать «детских болезней» все 
равно не удалось. Специфика 
заселения, проходившего в 
сжатые сроки, привела к ката-
строфической нехватке мест в 
школах и детских садах, хотя 
здесь их намного больше, чем 
в любом другом новом райо-
не. Как и везде, есть проблема 
транспортной доступности, 
обеспечения медицинскими ус-
лугами.

Тем не менее, считаю, что у 
Славянки, отметившей недав-
но свое 10-летие, есть хорошие, 
можно даже сказать, обнаде-
живающие перспективы раз-
вития. Уже в ближайшее время 
будет открыт для посетителей 
первый в Пушкинском районе 
современный торгово-развле-
кательный комплекс. Скоро по-
явятся две новых школы и два 
детских сада, консультацион-
но-диагностический центр.

С точки зрения транспорт-
ной доступности, огромную 
положительную роль должно 
сыграть строительство участка 
Южной широтной магистра-
ли от Петербургского шоссе в 
Пушкине до шоссе Подбельско-
го с долгожданным мостом над 
железнодорожными путями. 
В настоящий момент строится 
первый этап этой трассы в жи-
лом районе Пулковское.

Да, безусловно, все это, как 
и многое другое в нашем госу-
дарстве, можно было и нуж-
но было делать быстрее. Люди 
живут здесь и сейчас, многие 
из них не приобретали здесь 
квартиры, а получали их от го-
сударства и были автоматиче-
ски поставлены в те условия, в 
которых мы сейчас находимся. 
Но, тем не менее, те проекты, 
которые я перечислил, реаль-
ны, на них выделены средства 
из бюджета Санкт-Петербурга, 
все это появится в обозримом 
будущем. 

Все упомянутые проблемы в 
Санкт-Петербурге не относят-
ся к вопросам местного значе-
ния, которыми занимаются му-
ниципальные власти. Однако 
доля обращений граждан, ка-
сающихся школ, детских садов, 
поликлиник, значительно пре-
вышает долю вопросов, связан-
ных непосредственно с нашим 
предметом ведения. Но даже 
когда к нам обращаются люди 
по поводу благоустройства тер-
ритории, возникают проблемы.

Самый яркий пример для 
Славянки – проблема износа 
детских и спортивных площа-
док, которые в свое время не 
были надлежащим образом 
документально оформлены за-
стройщиком и не были переда-

ны на баланс муниципальному 
образованию. То есть, с фор-
мальной точки зрения, местная 
администрация не имеет права 
вести на них какие-либо рабо-
ты. 

Кроме того, при обсуждении 
проектов благоустройства всег-
да сталкиваемся с тем, что мне-
ния жителей по поводу того, 
что бы они хотели видеть у себя 
под окном, различаются. И, по-
рой, кардинально. Найти некий 
«общий знаменатель» бывает, 
увы, просто невозможно.

Дистанционное образование 
в вузах может дать результат

Совмещать работу с обязан-
ностями депутата было не так 
сложно, когда нагрузка была 
исключительно педагогиче-
ской. В последние годы, с до-
бавлением административных 
обязанностей заместителя де-
кана стало значительно слож-
нее – реже удается лично об-
щаться как с коллегами, так и с 
избирателями. Здесь приходят 
на помощь те самые техноло-
гии удаленного общения, к ко-
торым, в связи с пандемией, мы 
все приучились.

И, если в случае с образова-
нием применение дистанцион-
ных технологий является край-
ней мерой, которая никогда не 
сможет полноценно заменить 
очное общение преподавателя 
и студента, то для проведения, 
например, заседаний комиссий 
муниципального совета это от-
личный вариант.

Что касается дистанцион-
ного обучения в ВУЗе, то при 
наличии некоего идеального 
варианта, сочетания крайне до-
бросовестного преподавателя 
с одной стороны, и интересу-
ющегося данной дисциплиной 
студента с другой, дистант мо-
жет дать результат - близкий к 
тому, который дало бы тради-
ционное обучение. Но, будем 
откровенны, совершенство в 
мире встречается редко.

Современная система обра-
зования, в том числе и высше-
го, не лишена недостатков, ко-
торые как раз «высвечиваются» 
в момент перехода на дистан-
ционное обучение. Но выбора у 
нас в настоящий момент нет и 
быть не может – студенты одна 
из наиболее мобильных частей 
общества, они много време-
ни проводят в общественном 
транспорте и могут являться 
переносчиками инфекции. По-
этому с начала учебного года 
в университете действовала 
смешанная система обучения, 
а с недавних пор, когда количе-
ство заболевших начало расти, 
на дистанционное обучение пе-
реведены все студенты.
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БЕССМЕРТНЫЙ ПОЛК

Как дети в одночасье становятся взрослыми
Статья депутата МС 

МО п. Шушары (3 округ), 
заместителя главного 
редактора «Шушарской 
газеты» Коцаревой Л.А.  
(Пунктуация и орфогра-
фия – авторские)

Наша героиня, жи-
тельница жилого района 
Славянка, блокадница, 
Кленова Лидия Констан-
тиновна.

Казалось бы, тема Бло-
кады, известна каждому 
в нашей стране, 8 сентя-
бря день начала Блока-
ды, и 26 января в день ее 
снятия, мы торжественно, 
и с прискорбием для ко-
го-то в Ленинграде, для 
кого-то в Санкт-Петер-
бурге, отмечаем тради-
ционно год за годом эту 
святую дату. Сама я родом 
из Ленинграда, окончила 
здесь школу в г. Ломоно-
сове, но из школьных лет 
из моей головы не выве-
трились до сих пор уроки 
памяти, которые расска-
зывали нам наши заме-
чательные учителя, сами 
легендарные участники 
тех событий, которых, к 
сожалению, сегодня все 
меньше. Экскурсии на 
Пискаревский мемориал 
с хлебушком и конфетка-
ми на постаментах, ров-
ные квадратные холмы, 
скульптура Родины-мате-
ри, нескончаемые потоки 
людей, тысячи алых гвоз-
дик, все это прочно вошло 
в мою детскую и юноше-
скую память, а потом и 
во взрослую жизнь. В со-
ветское время, нас учили 
чтить память, мы достой-
ные стояли вахту памяти, 
нас учили быть благодар-
ными тем, кто Победу ко-
вал, не только на фронтах 
Великой Отечественной 
войны, но и в тылу, в бла-
годарность уже за то, что 
они смогли выжить, и 
дожить до наших дней, 
и чтоб нам потомкам до-
нести не только ужас тех 
событий, но и беспример-
ный героизм Ленинград-
цев.  Через много лет, на 

9 мая, я, наконец, смогла 
снова оживить те далекие 
воспоминания и уроки 
памяти школьных лет, и 
до сих пор с благогове-
нием смотрю на крошки 
хлеба и не понимаю, как 
можно было пережить все 
это, когда блокадный хлеб 
был 125 грамм и просве-
чивался на свету, когда 
холод пронизывал тебя 
до каждой клеточки, ког-
да жажда мучала до ко-
лик, когда голод одолевал 
до потери рассудка, ког-
да рядом умирали близ-
кие и родные люди, и ты 
в одночасье из ребенка 
превращался во взрос-
лого человека. И только 
человеческая доброта, 
соседское плечо, и поря-
дочность спасли не одну 
человеческую жизнь, и со-
грели не одно замерзшее 
от горя детское сердечко. 

Наша сегодняшняя 
история о маленькой и 
храброй девочке Лидии 
Семеновой, которая ро-
дилась 24 июня 1929 года, 
она из потомственных Пе-
тербуржцев (семь поколе-
ний). В 1941 году ей было 
всего 11 лет, свою войну 
она встретила в теплый 
летний солнечный день за 
городом 22 июня 1941 года 
в поселке под названием 
Мойка, под Шлиссель-
бургом, с роскошными 
вишневыми садами, там 
они снимали дачу с мамой 
Агафьей Терентьевной 
Сабуровой-Карелиной и 
сестрой Таисией который 
на тот момент было 16 
лет. О войне маленькая 
девочка узнала в сельском 
магазине из громкогово-
рителя, когда пошла с под-
ружкой за мороженым, о 
чем весело побежала со-
общить домой. Но то, что 
это страшное известие, 
она поняла только потом, 
когда взрослые при ней 
сильно разволновались, с 
этого дня все повернулось 
вспять, и жизнь поверну-
лась на все 180 градусов, 
до и после. Дня через три 
приехал папа Констан-
тин Евгеньевич Сабуров, 

в день ходило только два 
парохода, одно из назва-
ний которого было «Цен-
тральный орган партии», 
ходили они по маршруту 
Шлиссельбург-Ленинград 
туда и обратно. И только 
в конце августа удалось 
попасть на корабль, из 
детских воспоминаний 
запомнилось, что на фоне 
общего оживления до во-
йны, в этот раз была гне-
тущая тишина на корабле, 
все молчали. По приезду 
домой по адресу прожи-
вания: ул. Дзержинского 
61/1 (нынче Гороховая) 
папа сразу пошел в воен-
комат Фрунзенского рай-
она (ныне Центральный 
район), сам по профессии 
он был профессиональ-
ный скорняк, мама домо-
хозяйка. Но папа вернул-
ся очень скоро обратно, 
в этот раз его не взяли, и 
не в следующий раз, и не 
в последующий, солда-
там нужна была теплая 
одежда для фронта, и па-
пино профессиональное 
мастерство было жизнен-
но необходимо в тылу. Из 
воспоминаний быта до 
войны, в магазинах, тех 
лет, было все, что душе 
угодно. Холодильника 
не было, запасов много 
не держали, покупали на 
каждый день, соответ-
ственно и готовили все 

свежее. Мамины люби-
мые конфеты были рако-
вая шейка (карамелька) и 
старт. Колбаса была без-
умно вкусная, особенно 
пользовалась популярно-
стью Ветчинная, по 3 ру-
бля за 1 кг. Но 8 сентября 
1941 года с началом Бло-
кады резко все стало про-
падать из магазинов, даже 
крупы исчезли, и в октя-
бре уже ввели продукто-
вые карточки. Буржуй-
ка для обогрева стояла 
посреди комнаты, книги 
первые пошли под огонь, 
когда нечем уже было то-
пить. Мама заваривала 
Самовар, наливала в боль-
шие тарелки кипяток, ко-
торый обжигал, крошечки 
хлеба 125 грамм, разде-
ленный на три части шли 
туда, затем посыпала соль, 
потом крошила перец, 
и это была еда, которая 
казалось ребенку самой 
вкусной на свете. Когда 
стало совсем тяжко, Ле-
нинградцы потянулись на 
Сенной рынок, где можно 
было выменять вещи на 
еду. Откуда у спекулянтов 
была еда, когда ее нигде 
не было, вопросы были 

у всех, кроме спекулян-
тов*. Папа уже был плох, 
не вставал, и все время 
просил конфетку, это 
было мучительно. Сна-
чала в семье продали все 
картины, вещи, золото, и 
до последнего мама дер-
жала свою единственную 
шубку, которую ей сво-
ими руками сшил папа. 
Основная пища уже была, 
это **дуранда – остатки 
семян масличных расте-
ний после выжимания из 
них масла, жмых, этакое 
подобие еды коричнево-
го цвета, напоминающая 
большую квадратную 
плитку шоколада. Дуран-
ду маме удалось выменять 
на свою шубку из настоя-
щего морского котика, и 
когда она пришла домой 
довольная, что, наконец, 
будет из чего готовить 
кашу, принялась отрезать 
кусочек ножом, не режет-
ся, топором, не колется, 
потом оказалось, что это 
просто кусок доски, обма-
занный жмыхом. 

     Первым умер папа, 
это случилось 3 февраля 
1942 года. Сестра запи-
салась в местную проти-
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вовоздушную оборону 
(МПВО). Что бы хоть как-
то выжить, мама пошла 
на курсы от Смольного, 
по озеленению города, 
сейчас бы это назвали 
Ландшафтным дизайном, 
а весной устроилась в Бо-
танический сад, но прора-
ботала там всего 10 дней. 
Беда не приходит одна, как 
говорится в одной пого-
ворке, при прополке, она 
уколола палец каким-то 
растением, произошло 
заражение крови, сепсис, 
лечить было нечем, не 
было антибиотиков. Уми-
рала мама очень страшно 
и тяжело, вся опухшая и 
отекшая в больнице, уже 
незрячая, ранее краси-
вая и абсолютно молодая 
женщина, трогала свою 
Лидочку руками, когда та 
пришла ее навещать, в на-
дежде запомнить послед-
ние мгновения их расста-
вания навсегда. Остались 
Лида и сестра Таисия 
совсем одни, невероят-
но заботливые соседи из 
дореволюционной интел-
лигенции, и книги Лидии 
Чарской, одной из произ-
ведений которых девочки 
Лиды было наиболее лю-
бимое, это произведение 
«За что?». В школу дети 
тех лет ходили, но так как 
раненых было много, то, 
постепенно, школы от-
давали под госпитали, и 
дети перемещались из од-
ной школы в другую. Все 
собирались в одном клас-
се, разных возрастов, всем 
давались какие-либо за-
нятия, писать было слож-
но. Но поддержка учи-
телей была героическая, 
отеческая, забота была во 
всем, старшеклассники 
ходили по домам, обяза-
тельно всех проведывали, 
все были на контроле, все 
друг друга поддерживали. 
Был случай конец 1942, 
начала 1943 года, когда во 
время обстрела она с под-
ружкой пошла по улице, 
на них во время взрыва 
обрушился балкон, ко-
торый накрыл их как ку-
пол. И так они просидели 
там три дня, как выжили 
и сами не знают, пока их 
случайно не обнаружи-

ли прохожие. Тогда после 
больницы, вернувшись, 
домой, в зеркало на нее 
смотрела девочка с абсо-
лютно белыми волосами.

Перед зимой Лиде вы-
дали вещевую карточку, 
как сироте. Одеть было 
нечего, а зимой на улице 
не забалуешь. Когда она 
пошла в магазин отовари-
вать карточку, все пальто 
там были большого раз-
мера, не по росту то на тот 
момент, сама по себе она 
была очень невысокая, как 
говорят метр с кепкой. Да 
и сейчас эта маленькая, и 
сильная женщина, ростом 
не более 1 метр 45 см. Не 
взять пальто, даже такое 
не по размеру, это значит 
остаться без теплой одеж-
ды.  Лида пришла домой, 
встала перед зеркалом, 
наклонилась, примерила, 
до какого уровня ей бу-
дет удобно, наметила, где 
отрезать, и… Когда при-
мерила заново, с ужасом 
обнаружила, что пальто 
оказалось выше колен. 
Пришлось применить все 
свои способности, и ви-
димо потаенные скрытые 
таланты, доставшиеся от 
отца, помогли ей само-
стоятельно, без чьей-либо 
помощи, пришить сначала 
ватин, потом куски ткани. 
Все пальто было готово. 
Это был первый жизнен-
ный опыт домашнего ве-
дения хозяйства. 

Победу встретила Лида 
в ЦПКО им. Кирова ле-
том 9 мая 1945 года на тот 
момент девушке было уже 
16 лет. Из воспоминаний 
Лиды, когда из громко-
говорителя прозвучала 
долгожданная речь дик-
тора об окончании войны, 
столько было радости у 
людей, это было такое все-
общее ликование, забыть 
эти счастливые моменты 
просто невозможно. Все 
обнимали друг друга, це-
ловали, и старики и мо-
лодые. И даже сейчас по 
происшествии стольких 
лет, воспоминания того 
дня являются самыми яр-
кими в ее жизни.

Лидии Константинов-
не Кленовой 92 года, 

она по-прежнему счита-
ет себя Ленинградкой, 
и очень этим гордится, 
она обладает невероят-
ным жизнелюбием, оба-
янием, и силой волей, и 
я задала ей несколько 
важных вопросов:

- Что такое Интелли-
гентность? 

- Интеллигентность – 
это не только образование, 
это, прежде всего душа, 
которое дается с моло-
ком матери. Нужно быть 
добрее, уметь проявлять 
сочувствие, замечать ме-
лочи, жить душой. По-
слевоенное поколение 
это общность интересов, 
это единое целое. Наша 
современная молодежь, у 
нас хорошая, последние 
три-четыре года прои-
зошли большие измене-
ния, я даже замечаю это 
по своим внуку и внучке 
Светлане и Сергею, дочке 
Людмиле. В свете послед-
них лет, они более осмыс-
ленно оценивают проис-
ходящее вокруг. Сейчас 
важно современным мо-
лодым людям сохранить 
любовь к друг другу, тер-
пение, и уважение.

- Отношение к Родине, 
к Отечеству, какое оно у 
Вашего поколения?

- Незыблемое понятие 
после войны, это жела-
ние объединяться, после 
всех лишений, когда стали 
возвращаться родные до-
мой. Было важно забыть 
все плохое, и начать все 
заново, один за всех и все 
за одного. Воспоминание 
до войны и послевоенное 
время это одно общество, 
и те, кто жил до войны, и 
кто вернулся после вой-
ны, мы жили одними ин-
тересами, все, что мы по-
теряли там в это страшное 
время, нам хотелось все 
это восстановить. 

- Отношение к технике, 
к современным техно-
логиям, это хорошо или 
плохо? 

- Отношение положи-

тельное, уважительное. 
Главное, чтоб это не заме-
нило человеческое обще-
ние, но насколько далеко 
шагнула вперед наука, это 
не может не радовать.

Я благодарю Лидию 
Константиновну Кленову 
за беседу, за воспомина-
ния, которые ей не дались 
легко, но самое важное, 
что то время, о котором 
она нам поведала, это 
рассказ о целой эпохе не 
сломленного и героиче-
ского поколения людей, 
для которых Родина и ее 
народ были как единое не-
разделимое целое.  

Благодарю за организа-
цию беседы Токарик На-
дежду Ивановну, нерав-
нодушного и активного 
жителя жилого района 
Славянка.

*Уже в конце блокадного 
периода я узнал о людях 
(условное название этих 
тварей), которые в бло-
кадное время покупали 
рояли и мебель у людей 
за буханку хлеба. Ненави-
сти моей не было преде-
ла. Она жива до сих пор. 
(Из воспоминания Игоря 

Коровина). https://proza.
ru/2011/10/22/1076.

**Дуранду я боготво-
рил. Она как-то отвлека-
ла. Чувства голода я не 
помню, может, привык к 
тому, что было. Но ког-
да можно было пососать 
чуть-чуть дуранды, это 
было вкуснее тепереш-
них конфет и разносолов. 
Скажу, что уже совсем 
недавно, я увидел в до-
рогом магазине, неболь-
шие кирпичики хлеба, о 
которых в рекламе было 
написано: «Жмыхи под-
солнечные. Отличный 
способ похудания». Я не 
вдавался в подробности 
и истину этой рекламы. 
Я купил этот кирпичик и 
дома отрезал кусок. По-
ложив его как раньше на 
язык и начал посасывать. 
Ничего прошлого я не 
испытал, скоро кусочек 
рассосался на какие-то 
нитки, и не было вооб-
ще никакого вкуса. Но в 
блокаду это было спасе-
ние. Она жива до сих пор. 
(Из воспоминания Игоря 
Коровина). https://proza.
ru/2011/10/22/1076.
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Публикуем телефоны «горячих 
линий» и полезных интернет-сер-
висов, которые могут пригодиться 
жителям Пушкинского района в пе-
риод распространения новой коро-
навирусной инфекции.

• 122 или 8-812-246-5-122 – единая 
региональная справочная служба 
Санкт-Петербурга вызов бесплатный 
как со стационарных, так и с мобиль-
ных телефонов

•  8-800-200-34-11 – горячая линия 
добровольческой помощи

•  8-812-245-32-20 – городская го-
рячая линия по вопросам волонтёр-
ской помощи

•  8-812-498 85 01 – линия по защи-
те прав потребителей и предприни-
мателей

• 8-952-288-03-20 – круглосуточная 
горячая линия «для будущих мам»

• 670-75-44 (по будням с 9 до 18 ча-
сов) - «горячая линия» по вопросам 
работы учреждений здравоохране-
ния, подведомственных администра-
ции Пушкинского района, в период 
борьбы с распространением корона-
вирусной инфекции.

• 576-92-36 (по будням с 9 до 18 ча-
сов) - «горячая линия» по вопросам 
соблюдения трудового законодатель-
ства и прав работников предприятий 
и организаций, расположенных на 
территории Пушкинского района. 
Обратиться можно и по электронной 
почте amv@tupush.gov.spb.ru

 Интернет-сервисы:
• Телеграм-канал «Пушкинский 

район Санкт-Петербурга» - https://t.
me/pushkin_adm

• Официальный сайт «Петербург 
против коронавируса» - https://www.
gov.spb.ru/covid-19/

• Телеграм-канал «Петербург про-
тив коронавируса» - https://t.me/
koronavirusspb

Напоминаем о необходимости 
использования индивидуальных 
средств защиты в общественных 
местах, торговых точках и в транс-
порте!

Полезные телефоны по 
вопросам, связанным с ко-
ронавирусной инфекцией

5-6 ноября в Санкт-Петербурге состоялся 
второй Международный муниципальный 

форум стран БРИКС

5-6 ноября в Санкт-Петербурге со-
стоялся второй Международный му-
ниципальный форум стран БРИКС. 
Форум входит в календарь россий-
ского председательства в БРИКС в 
2020 году и проходит при поддержке 
МИД России, Россотрудничества и 
Правительства Санкт-Петербурга. 
Участие в работе форума приняли 
депутаты МС МО Шушары Дмитрий 
Дорош и Лариса Коцарева.

Международный муниципальный 
форум БРИКС - это ежегодная плат-
форма, объединяющая муниципали-
теты стран БРИКС в целях выстраива-
ния политического, экономического и 
гуманитарного сотрудничества. Пло-
щадки форума ориентированы на 
представление социально-экономи-
ческих возможностей и результатов 
научно-технической деятельности 
муниципалитетов, а также на обмен 
опытом лучших практик, нацеленных 
на развитие взаимовыгодных интегра-

ционных процессов. На полях ММФ 
БРИКС муниципалитеты имеют воз-
можность представлять инвестици-
онно-привлекательные проекты для 
выгодного вложения капитала, а де-
легаты - наладить новые деловые кон-
такты.

Учитывая текущую эпидемиологи-
ческой ситуацию в России и в мире, 
Организационный комитет по подго-
товке и проведению Международного 
муниципального форума БРИКС при-
нял решение проводить мероприятие 
в онлайн-формате.

При содействии Комитета терри-
ториального развития Санкт-Пе-
тербурга представители органов 
местного самоуправления внутриго-
родских муниципальных образований 
Санкт-Петербурга приняли участие 
в пленарном заседании Международ-
ного муниципального форума БРИКС 
«Общественная дипломатия как ин-
струмент экономического развития 
БРИКС: межрегиональное и муници-
пальное взаимодействие» и в других 
мероприятиях в рамках деловой про-
граммы форума.
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